
文 胡思航（春秋航空飞行员）

我是一个 90 后，出生在航空家庭，成长
在机场大院，现在又效力于祖国的民航事业。
我眼中的中国通航、中国民航，折射出了父子
两辈之间对于航空事业的热爱与奉献。

我的父亲 16 岁便踏入了航空系统，至今
仍然活跃在中国通航一线。 我自出生起，飞
机就成了我最好的朋友。 父亲工作在中国通
用航空的前沿省份———山西省。 这里地处黄
土高原腹地，地貌千沟万壑，地形险峻。 上世
纪国家做出了重要决定，改善这里的沙土地
貌，植树造林防沙治沙。 但又因异常丰富的
矿产资源，使得过度开采导致的采空区无法
让大型设备进入群山腹地进行播种和维护。
这正是我们通用航空大展身手的好时候。 由
国家支持，大约是 1994 年，机库里面突然多
了堆叠像山一样的麻袋，闻起来还有奇怪的
异味，这正是在深山里用来飞播造林的树种。
执行任务的是国产的“运输—5”型飞机。这款
飞机机型高大，但入料口又小，无法使用大型
机械罐装，只能肩扛种子包袋爬到飞机顶部，
手动罐装在播撒罐里。 除了树种，更是有除
虫剂、农药等危害健康的药剂需要人工罐装。
老一辈通航人不怕脏不怕累，在前后五年多
的时间里，七架运 5 型飞机持续飞行中，在黄
土塬区，在地质破碎区，在露天煤矿遗址等贫
瘠地带，一遍一遍的播撒绿的种子。 时至今

日，再次搭乘作业飞机去山中巡逻，地面早已
不是无边的黄土， 茂密葱茏的植被已经像厚
厚的被子一样把地面严严实实的盖住了。 山
也绿了，水也清了，再也没有像过去那样的扬
沙天气了。 空地融合也是我看到最大的一个
改变。 近年来国家开始对通用航空大力推广
和扶持，使得通用航空越来越变得平民化。人
工天气干预、地面遥感检测、灾害预警、航空
运动、科普教育、私人飞机业务以及通用运输
等持续、依规展开，越来越多的日常生活走上
蓝天， 越来越多的航空项目也走进了寻常百
姓家。 1997 年。 基地进行了全国首次的中国
体育彩票航空广告宣传。 2003 年开始，两架
“运输—12”型国产飞机加入机队，开始承担
山西、山东、广东省等的人工天气干预活动，
保证了气象均衡， 保障大型公共活动期间的

气象稳定等。 其中最值得骄傲的是山西省跳
伞队，他们的驻地也在机场院内，山西以其优
秀的飞行环境和净空条件， 培养了世界一流
的航空运动跳伞队， 这支队伍取得了各类世
界最高奖项，为国家争得了宝贵的荣誉。毕业
后的运动员， 绝大多数都考取了机务或是空
管执照，换了个身份再次投身蓝天。

也正是由于国家对通用航空的扶持，使
得现如今的基地状况有了极大的改观。 2015
年，基地的新机场投入使用。从原来六百米长
的草地目视跑道，变成了长约 1800 米的水泥
跑道，并配装了一类盲降设备，精密进近下滑
道指示系统以及全向信标台， 现代化的导航
设施和完善的灯光系统可以保障机场可全天

候运行。火警、医疗系统的完全配置更是对安
全更加了一层保障。

2018 年《通用航空发展白皮书》的发布，
更是为中国的通航发展指明了发展目标和发

展方向。 得益于国家对于通航“低、小、慢”的
优待政策，越来越多的高端小型飞机国产化，
越来越多的国产飞机得到了更优秀的技术。
我受父辈的耳濡目染， 也感受到了蓝天的召
唤。 出身于通航家庭，在 2017 年选择加入民
航系统，进入了春秋航空。在美国学飞的过程
中，感受到了不同国家的航空参与程度，明确
了差距，也学到了更多的知识，我希望我辈青
年奋力拼搏， 为促进我国民用航空和通用航
空事业的发展倾力奉献！

天山··

庆幸自己学成归国的决定
文 戴东亚（巴黎春天联合支部党员）

我对祖国的眷恋是从我的赴美留学生活

开始。那是 2001 年 7 月的盛夏，骄阳似火，我
到了美国纽约州的一所私立研究型大学，攻
读管理学硕士学位。 入学后，我马上感到了
当时中国大学与美国大学的差距，那就是美
国大学已多年实施了“以学生为中心”的教育
体制，每个学生都有 1 名自己的指导老师，可
以“一对一”地制订个人学习计划，学生可以
选择自己的大部分课程。 而当时我国的大学
教育还停留在以教授为中心层面，我国大学
生当时习惯于按照学校规定的统一课程表上

课，留给学生的选择不多。 我为自己学习到
的先进管理技术感到高兴。 我离祖国有了 1
万公里的距离，可是作为中国人，我每天都感
到美国老师、同学把我当做认识中国、理解中
国的“窗口”。 我又感到祖国与我近在咫尺。

离开祖国的日子，除了思念家里的父母
和妻子，另外就是思念中国菜。 美国的中国
菜餐厅大部分是中国香港同胞、广东华侨、福
建华侨经营，口味上偏重迎合当地西方人的

口味，再也体会不到陕西面条筋道、淮扬菜的
精致、四川菜的百菜百味、粤菜的清新本味。
我第一次发现了我的胃离不开中国菜， 我应
当长期生活在中国。

两年的学习生活结束 ， 我实习的公
司———纽约州当地的通用电气 GE 总部希望
我能留在 GE 超超临界发电机研发部门工
作。 但是我想到了我在国内单位领导的谆谆
教诲， 想到了安排我赴美留学的国有企业党
委的集体谈话， 想到了我思念的中国菜……
我没有任何犹豫， 婉言谢绝了通用电气 GE
总部的 offer（工作机会）。 2003 年 12 月我迫
不及待地回到国内， 开始了我将美国学习到
的管理技术与国内电力设备智能运行维护相

结合的实践。
转眼 16 年即将逝去，在电力行业的国际

竞争中，我国已从 2001 年排名世界第 6 的发
电总装机容量，一跃上升到 2018 年总装机容
量 19.0 亿千瓦世界第一的电力能源强国。 在
电力设备制造、研发、智能运行维护领域，我
国的电力装备已大部分取代了进口。 1990 年
代国内采购高端变压器、 高端开关设备总是

绕不开的 ABB、西门子品牌，目前已基本撤
离中国市场，因为我国特变电工、正泰集团、
德力西集团等中国品牌电力变压器、 封闭组
合电器等电力设备， 已从产品质量、 成本优
势、 售后服务水平等方面超越了国外进口品
牌。 我的 20 多年的工作经验证明，我在 2003
年回国工作的决定是正确的， 我个人赶上了
祖国从站起来、富起来，到逐步强起来的美好
时代。

我这段微不足道的个人经历， 也算一朵
浪花，辉映出我国改革开放政策的澎湃力量。
我们的祖国敞开胸襟， 让自己的儿女到国外
学习先进技术和管理经验， 用于国内日新月
异的改革发展实践， 做好解决我国发展不平
衡不充分问题的大文章。 我对祖国的前景充
满信心，我对自己的未来充满信心。祝愿我的
祖国和人民， 在习近平新时代中国特色社会
主义理论旗帜下阔步前行，早日实现 2035 年
建成富强、民主、文明的现代化强国的奋斗目
标。

父子两代与航空事业
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五色土

我的三十剪影
文 顾雯妍（农商银行长宁支行职员）

我出生于 1980 年代末，整个童年的时光
都留在了天山五村。那时候没有小区的概念，
小小的“村子”，一个旋转门后便是一个“村”。
那时候邻里都是十分熟悉的，家里没有大人
的时候，可能是在隔壁阿姨或者阿婆家呆一
天。 差不多年纪的孩子也会经常串门，一起
在弄堂里玩游戏，跳房子、打弹珠、跳橡皮筋
……

那时候，爷爷有个大板凳，我有一个小板
凳。爷爷最爱的就是拿着大板凳坐在弄堂口，
和街坊邻居聊天。 我有时候会拿着小板凳坐
在爷爷旁乘风凉，两个板凳的影子在夕阳的
斜射下，影子长长地靠在一起，似是依偎。

现在想来，90 年代的时候， 生活条件和
现在是没法比的。 一大家子住在一起，和爸
妈三人只有一间 8 平方米的房间， 一层楼的
居民用的是一个卫生间，我甚至都不记得是
如何洗澡的了。 童年的生活条件现在想来是
艰苦的，但似乎记忆里也没有太多苦涩，可能

当时的我还不知艰苦是啥滋味，更多的原因，
邻里隔壁大家都是这样生活的。

千禧年的时候， 家门口似乎还没有什么
变化。但小家庭有了些许的变化，我随着爸妈
搬到了新家。新家在新式的小区里，一幢楼里
也没有几户人家，但似乎大家都不再熟悉，也
不会再有小孩子在小区里一起玩耍。 我带着
小板凳一起搬入了新家， 可惜小板凳再也没
有下过楼，只是静静地躺在我家的浴室里。这
些我似乎也不太在意了， 毕竟生活条件是越
来越好了，有了自己的天地。接下来近十年光
景，就在专注自己的学业。

十年光景，一晃即逝。天山五村的小伙伴
们也长大陆续离巢，就这样断了联系。再随着
长辈们的离逝，回去的机会越来越少。印象里
的五村似乎没有什么变化， 不知道居民的生
活条件有没有变的好一点。 但周围的变化是
切切实实的，马路变宽了，商场漂亮了，地铁
便捷了。

工作后，没想到又回到了儿时的地方，上
班的地方和五村也就一条马路之隔， 竟是一

种缘分。地铁通的线路越来越多，五村也将迎
来 15 号线。 在这片土地生长的一代人，或许
会依依不舍，但更多地应该是欢欣鼓舞，将迎
来生活上的巨大改变。但无论怎么变化，或许
不变的是对天山的一份情结， 天山商厦更新
成了长房国际，长房国际又变身百盛，天山电
影院变成了虹桥艺术中心。 但每每说到这些
地标的时候， 我儿时天山的模样会交替出现
在脑屏幕里。

新中国迎来了 70 华诞，而我与祖国共同
成长的这 30 年， 可谓是祖国发展速度最快、
发展成就最大的时期。 很多人都觉得 80 后
90 后的一代是承受了很多压力的一代，但其
实何尝不是生活在最蓬勃发展的年代。 经历
了生活条件的改变， 见证了家门口的日益繁
荣，何尝不是一件幸事。

我的三十剪影， 在祖国发展的长河里只
是“一滴水”。不是有句名言：一滴水可见太阳
的光辉。 我的成长记忆自然也是祖国成长的
一部分，真如一首歌唱道：我和我的祖国，一
刻也不能分离……

【“我和我的祖国”征文】

世界变小了
中国变强了
文 胡海（虹云联合党支部党员）

我是一个 70 后， 我也是一个老天山人，我
们家从 1988 年就移居在此地。 因此，我见证了
天山地区的历史变迁和变化。我们刚刚搬来时，
附近最热闹的要数天山一条街了， 从遵义路到
古北路这一段尤为热闹，我们称之为家门口“南
京路”。 那时，一年一度的“天山街市”是我们这
里的一件大事情。 娄山关路和茅台路两边届时
会搭上长长的临时摊位， 本地区的商家甚至外
地的商家都会来这里设摊， 既有美食又有各类
的服装和日用品。 人流涌动，摩肩接踵，好不热
闹。现在生活用品和物质极大的丰富了，我们再
也无须等待一年一度的 “天山街市” 去购买商
品。一根网线就可以让我们买到全天下的商品，
甚至是国外的“海淘”商品。只有我们想不到，没
有我们买不到的。 这些变化让我们深深感到世
界变小了。

那时，从天山到中山公园需要乘 88 路公交
车，需要在站头等上不少时候。去一趟中山公园
可不是很方便的事情。而现在我们似乎能感到，
中山公园就在我们的家旁边， 地铁 3 分钟就能
到达。 道路和公共交通的建设让人们的出行变
得快捷。 互联网时代让世界不再遥远。 不是吗？
每个人的微信朋友圈里就有不少朋友随时身处

世界的各个角落。 前天也许你还和他坐在一个
桌前品茗谈天， 今天他可能已经在世界的另一
头。只要是地球上有国度的地方，今天的国人都
能到达。无需长途电话，我们就能看到他们所看
到的，就能体验他们所经历的。这个世界似乎近
在咫尺。

世界变得小了。 这是因为我们的国家变得
强大了。 我们的这种感受并不是世界上所有国
家所有人都能感受到的。当你走出国门，不仅是
在发展中国家， 即使是在曾经被我们称为的发
达国家，我们依然能感受到中国人的观点、知识
和对世界的认识已经渐渐高于了他国人民。 在
那些环境中我们才能更切实地感到祖国的经济

科技的进步和发展。其他不说，就拿着我们自己
手里的手机和他国的民众比比， 我们就能得出
结论：祖国强大了。

中国的强大不仅仅来自于我们经济增速和

巨大的消费市场， 还来自于我们强大的生产力
和我们的制度。 中国目前有世界最为完善的工
业生产装备和配套设施， 还有不断更新的技术
储备。更重要的是我们的制度优越性。且不要说
什么“中国制造”和“中国速度”。 我就谈谈我身
边发生的一件事———

前一阵和一群朋友吃饭。 席间一个朋友是
做船舶设备维修的。 他接到了一个美国来的电
话， 需要他定制一艘货船轮机舱的前挡风玻璃
并发往美国。他只一通电话就解决了问题，当天
下单，第二天制造完毕并发货，第三天就可以到
达美国。 我问他， 为什么一块玻璃要到中国来
买。他说，这块玻璃需要内置极细的电热丝以防
霜冻，但又不能影响视觉，因此需要三层中间一
层内置电热丝。所以有一定的科技含量。我又问
难道美国制作不出吗？ 他回答，能制造，不过从
下单预订到出货要两个月。 而一艘货轮在港口
停泊一天的费用就是 6000 多美金，不要说还有
货物损失。这艘货船真要在美国等这块玻璃，公
司就破产了。席间大家唏嘘不已，大谈美国人的
懒惰。 而我却清晰地认识到这是我们社会主义
制度优越性的体现， 是我们民族勤勉奋斗自强
不息的体现。

祖国改革

开放的 40 年
给我们的生活

和这个世界带

来翻天覆地的

改变， 但对于
我们普通人来

说， 这一切的
一切可以归纳

为： 世界变小
了， 祖国变强
了。

钢笔画《高楼入云端》 作者：陆锡民


